

Avatares Filosóficos

*Revista del Departamento de Filosofía de la Facultad de Filosofía y Letras
Universidad de Buenos Aires*

SECCIONES DE LA REVISTA – N° 1

1. Dossier permanente:

Experiencias y reflexiones en torno a la enseñanza, la didáctica y la divulgación de la filosofía

2. Debates y controversias:

Cartografías y espacios de circulación

3. Dossier temático:

Orígenes, principios, centros y fundamentos

4. Actualidad académica

1. Dossier permanente: Experiencias y reflexiones en torno a la enseñanza, la didáctica y la divulgación de la filosofía

A continuación se proponen bloques temáticos con la finalidad de ofrecer algunas referencias compartidas a las y los participantes de este *dossier*. Cada interesada o interesado evaluará luego en qué medida estos bloques –de ningún modo vinculantes – se relacionan con sus experiencias y reflexiones en torno a la enseñanza, la didáctica y la divulgación de la filosofía.

-Un lugar en el mundo

- ¿Cuál es el *sentido* de enseñar y aprender filosofía, actualmente, en nuestro país? ¿En qué espacios y de qué modos podemos realizar dicho *sentido*? ¿Es la enseñanza de la filosofía una práctica que puede desplegarse indistintamente en cualquier contexto sociocultural, con cualquier interlocutor? ¿Existen, acaso, algunos más pertinentes que otros?
- ¿Debemos adaptar la filosofía a las específicas situaciones en las cuales se la practica, es decir, debemos adaptarnos al objetivo institucional y/o político que se persigue en cada espacio y/o institución que habitamos? ¿O existe, acaso, una *esencia* de dicha práctica, de la filosofía, que puede y debe operar en todo tiempo y lugar, sea cual sea el proyecto o los objetivos asignados de ocasión?

- Asimismo, e independientemente de los lugares en los cuales nuestra intervención es reconocida como pertinente, ¿es deseable (y posible) abrir, inventar, imaginar nuevas prácticas en nombre de la filosofía, más espacios en los cuales intervenir? ¿Cómo legitimar nuestra intervención más acá y más allá de lo instituido? ¿Cómo *hacer lugar* a, y con, la filosofía?

-¿Qué hacer con lo que han hecho de nosotros?

- ¿En qué medida la formación que hemos recibido en nuestra carrera incide en las prácticas que desarrollamos en los diferentes espacios laborales y/o militantes que habitamos? ¿Cuáles problemas, autores, métodos, etc., ligados a nuestra formación académica, han sido afectados (realizados, revisados, refutados...) por nuestras experiencias docentes?
- Si es que lo han hecho, ¿en qué medida estas experiencias han permitido revisar nuestra formación, nuestras propias representaciones en torno a la filosofía y su razón de ser? En función de dicha (supuesta) revisión: ¿cabe pensar en la posibilidad de una formación que sea *totalmente adecuada* a las condiciones de enseñanza de la filosofía en nuestro país? ¿Qué querría significar esto último, es decir, qué implicaría (de ser posible) tener una formación que sea “totalmente adecuada” a dichos contextos y objetivos, a nuestros deseos?...

-¿Qué ves cuando me ves?

- ¿Cuáles son las representaciones, estereotipos, prejuicios, etc., desde los cuales son recibidos nuestros saberes y nuestras prácticas en los diferentes espacios en los cuales intervenimos? ¿Cómo son recibidos por el común de las personas y por los especialistas?
- ¿Cómo inciden en nosotros y nosotras, en lo que hacemos o dejamos de hacer, dichas representaciones? ¿Cuáles son los factores comunicacionales, mercantiles, corporativos, etc., que condicionan la construcción y reproducción de las mismas? ¿En qué medida los propios filósofos y filósofas, nuestras propias instituciones, nuestros discursos, nuestras prácticas, las confirman? ¿De qué manera podríamos intentar –si estuviésemos de acuerdo con este objetivo– alterar dichos estereotipos, prejuicios, etc.? ¿Desde qué prácticas? ¿Con qué propósito?
- ¿Cómo se vinculan estos problemas con los efectos de la distinción entre el supuesto “adentro” de la universidad y su pretendido “afuera”? ¿Cuál es el significado de dicha distinción?

2. Debates y controversias

Ensayos críticos sobre problemáticas actuales vinculadas con el desarrollo de las humanidades, cuestiones relativas a la vida política universitaria y a las orientaciones de las políticas públicas sostenidas desde el Estado en cuestiones relativas a la producción, circulación y acreditación del conocimiento.

El eje temático-problemático propuesto para esta sección del primer número de la revista es **“Cartografías y espacios de circulación”**: problemáticas ligadas a los diversos espacios geográficos, físicos, políticos, simbólicos e institucionales en y por los cuales transitamos, nos situamos y somos situados/as como productores/as y difusores/as de conocimiento y actividades filosóficas. Límites, fronteras, superposiciones y trazados territoriales entre la filosofía, la sociedad y la(s) política(s) pública(s).

3. Dossier temático

Artículos y ensayos producidos por investigadores/as formados/as y estudiantes. Para su publicación, los trabajos enviados a esta sección de la revista deberán ser previamente aprobados mediante un sistema de *referato doble ciego*. Los ejes temáticos propuestos para el primer número de la revista es “*Orígenes, principios, centros y fundamentos*”. Cabe aclarar que los trabajos enviados a este *dossier* podrán enmarcarse en todas las ramas y orientaciones de la filosofía, sin distinción.

4. Actualidad académica

Podrán enviarse a esta sección colaboraciones de diversos tipos. Se priorizará fundamentalmente la producción de los y las estudiantes:

- **Trabajos finales de seminarios y materias de grado de la carrera.** Se convoca a las y los estudiantes de grado de la carrera a enviar trabajos finales de materias y seminarios que hayan sido corregidos y aprobados en los últimos dos años.
- **Trabajos inéditos de estudiantes de grado.** Se convocara a las y los estudiantes de grado a presentar trabajos orientados a las temáticas específicas propuestas para estos números, así como otros que hayan sido presentados en Talleres, Congresos, Coloquios y/o Jornadas y que a la fecha permanezcan inéditos.
- **Reseñas sobre libros y publicaciones académicas y culturales.** Alentamos especialmente a los/as estudiantes y a todos los miembros de la comunidad académica a enviar reseñas sobre trabajos publicados por docentes o estudiantes del Departamento, con el objeto de difundir la producción de los mismos. Asimismo se recibirán reseñas de publicaciones recientes de todas las áreas de interés filosófico más allá del Departamento. Para su publicación, las reseñas deberán ser previamente aprobadas mediante un sistema de *referato doble ciego*.
- **Informes de grupos de investigación y talleres de lectura.** Se convoca a las y los responsables de grupos de investigación y talleres de lectura vinculados a la comunidad del Departamento a enviar resúmenes o resultados de sus proyectos, con el objeto de difundir su trabajo a toda la comunidad.
- **Resúmenes de tesis de licenciatura.** Resúmenes de las tesis de licenciatura de aquellos/as licenciados/as que hayan defendido y aprobado sus tesis.
- **Informes de adscripciones.** Resúmenes de informes de adscripción finalizadas en los últimos dos años.
- **Entrevistas.** Entrevistas a profesores/as de filosofía (de nuestra universidad o de otras universidades nacionales o extranjeras, en las cuales se indague su itinerario intelectual, su obra, su perspectiva acerca de la filosofía).
- **Breves traducciones con comentarios.** Materiales de cátedra inéditos cuya promoción y difusión puede ser de utilidad para los/as estudiantes y la comunidad académica en general.
- **Material audiovisual.** Elaboraciones audiovisuales (entrevistas breves, exposiciones y conferencias) relevantes para la comunidad filosófica, sobre la temática del número en cuestión.